EGLISE DE DIEU, L'ETERNEL

P.O. Box 775 Eugene-Oregon-97401 U.S.A Case Postale 5980 (CH) 1002 Lausanne SUISSE

Lettre du Mois de Décembre 2014

Le Trésor Unique De Dieu

Quinzième Partie

Un Résumé De La Vie Et De L'œuvre De Herbert W. Armstrong, Quatrième Partie

Chers Frères,

Cette lettre du mois nous donne l'occasion d'avancer dans le récit de l'histoire condensée de M. et Mme Armstrong et de cette œuvre incroyable que Dieu créa à travers eux au début du vingtième siècle. Dans la lettre du mois dernier, nous avons décrit les débuts de cette petite organisation, assemblée près d'Eugene en Oregon, qui deviendra la *Radio Church of God* en 1933; nous avons également parlé de l'inauguration de l'émission de radio de la *Radio Church of God* (qui sera appelée plus tard *Le Monde A Venir*), ainsi que du début du magazine *La Pure Vérité* au début des années 1934. Dès le début de l'entreprise de cette œuvre, Dieu ouvrit des portes pour l'obtention de réponses très positives qui projetèrent rapidement la famille Armstrong dans un monde totalement différent.

Des Stratégies Basées Sur La Foi Commencent A S'implémenter

De 1934 à 1935, M. Armstrong implémenta et continua sa « campagne en trois points » comprenant les émissions de radio, la publication mensuelle du magazine *La Pure Vérité*, et une campagne évangélique locale dans la région d'Eugene. Son engagement à payer en avance ces programmes, dont le coût allait bien au-delà de ses ressources, demanda certainement un acte de foi et la conviction que Dieu pourvoirait aux revenus nécessaires. Et l'argent fut toujours disponible dès qu'il le fallait. Tout cela fonctionnait avec un budget très serré, et M. et Mme Armstrong accomplissaient une grande partie du travail requis pour l'accomplissement de cette œuvre, depuis l'entretien des salles d'assemblées, à la production physique et l'envoi des exemplaires imprimés au mimographe du magazine. Les heures de travail étaient longues et très fatigantes.

Cependant, M. Armstrong restait hésitant à s'engager dans *davantage* de nouveaux programmes, sans « garanties » de financement. Voici comment il décrit cette leçon concernant la première fois qu'il reçut l'occasion d'étendre la diffusion du programme de radio en dehors d'Eugene, en Oregon :

Mais ce dont je voudrais vous convaincre, c'est qu'à la fin de notre première année sur les ondes radio, CHRIST ouvrit *une autre porte*! Il nous permit d'être diffusés sur la station de radio KXL, à Portland, qui faisait alors 100 watts.

Mais à cette époque, j'avais peur de franchir cette porte—avant que les collaborateurs *PROMETTENT* assez d'argent pour financer cette diffusion. Cette lettre citée ci-dessus [une lettre des collaborateurs datée du 20 décembre 1934] fut écrite pour demander aux collaborateurs une aide financière—un total de seulement 50 dollars par mois, pour l'année 1935. Un formulaire de demande de don fut imprimé au bas de la deuxième page de la lettre. Nos travailleurs ne fournirent pas les 50 dollars par mois dont nous avions besoin. Et je ne franchis pas la porte que Christ avait ouverte. Nous avons dû attendre presque deux ans de plus avant que Dieu nous offre une nouvelle occasion de faire connaître Son œuvre à Portland. Par la suite, plusieurs autres portes furent ouvertes, et je continuais à demander des promesses sérieuses de don avant de franchir ces portes. Mais des promesses de dons n'étaient pas une preuve de FOI.

Nous avons dû apprendre, par expérience, que lorsque Dieu ouvre des portes pour l'EVANGILE DE CHRIST, Il attend de nous que nous commencions à les franchir, AVEC FOI, Lui faisant confiance pour subvenir à chacun de nos BESOINS (*La Pure Vérité*, mars 1961, *Autobiographie de Herbert W. Armstrong*, p.14).

Bien que les émissions de radio et les campagnes évangéliques continuèrent en 1936, la publication du magazine fut interrompue. Il n'avait tout simplement pas le temps ni les ressources pour s'occuper de tout à la fois. Voici l'explication de M. Armstrong à ce sujet :

Non seulement l'élargissement de la diffusion des émissions de radio fut interrompu pendant deux ans, mais *La publication de La Pure Vérité fut aussi suspendue!* Après mon manque de CONFIANCE en Dieu en refusant l'offre de KXL lorsqu'Il ouvrit cette porte pour nous, nous avions seulement pu imprimer deux numéros de *La Pure*

Vérité—ceux de mars et juillet en 1935—AVANT que la publication de La Pure Vérité NE SOIT ENTIEREMENT INTERROMPUE PENDANT DEUX ANS ET DEMI! . . . C'est seulement en janvier 1938 que le magazine de La Pure Vérité fit à nouveau son apparition! (La Pure Vérité, juin 1961, Autobiographie, p.12).

Cette histoire est importante, car elle révèle le mode de pensée que Herbert Armstrong utilisa régulièrement à partir de ce moment-là en ce qui concerne les décisions qu'il prit pour des extensions audacieuses de son œuvre. Ce que le monde considèrerait comme une imprudence financière deviendra la *philosophie de foi* que Herbert Armstrong utilisera pour faire de nombreux choix « audacieux » et franchir de « nouvelles portes » pendant les années qui suivirent.

A la fin de l'année 1936, l'émission de la *Radio Church of God* fut en effet étendue et diffusée sur KXL à Portland, puis sur KSLM à Salem, par un réseau de relais de transmission venant de la station KORE à Eugene. Bien qu'il s'agisse de petites stations, en 1937, M. Armstrong annonça à ses collaborateurs une audience approchant les 50 000 personnes chaque dimanche. A la fin de cette année, il annonçait plus de 100 000 auditeurs, se basant sur les courriers de réponses qu'il recevait. A cette époque, il organisait toujours ses émissions selon le format d'une assemblée de l'église, incluant une musique spéciale, et une courte prière dans chaque émission, ce qui ressemblait au format que d'« autres » ministres utilisaient à la radio. Cela allait changer radicalement au fur et à mesure que le nombre d'auditeurs augmentait.

En même temps, M. Armstrong continuait d'essayer de collaborer avec d'autres groupes respectant le Sabbat dans la région, mais son succès dans l'agrandissement de ses assemblées locales qui fut possible grâce aux émissions de radio semblait avoir engendré de la jalousie parmi les autres groupes. Lorsqu'il comprit que leurs complots pour le déstabiliser ne cesseraient jamais, il se sépara d'eux et consacra son temps exclusivement à servir ceux qui se joignaient à l'église à travers son propre ministère.

Ces années étaient toujours considérées par M. Armstrong comme étant des années « maigres ». Sa famille vivait dans des conditions très modestes. Souvent il semblait qu'ils n'auraient pas les moyens de payer les factures, sans compter le coût des émissions continues à la radio. *La Pure Vérité* fut à nouveau publiée en janvier 1938, mais cela exigea une bataille constante, mois après mois, pour maintenir tout

cela à flot. En citant une lettre des collaborateurs de juillet 1938, M. Armstrong paraphrasa :

. . . Seulement une personne sur dix inscrite pour recevoir La Pure Vérité avait envoyé une participation pour contribuer d'une façon ou d'une autre aux dépenses engendrées par la publication. Et cela ne leur avait jamais été demandé. Les quelques contributeurs devinrent volontairement des collaborateurs, sans être sollicités. Les neuf autres personnes n'avaient jamais reçu de demande de contribution (*La Pure Vérité*, novembre 1961, *Autobiographie*, p.5).

Il déclara également que la proportion de contributeurs par rapport aux auditeurs resterait la même qu'en 1961, alors que cette œuvre se multipliait de manière exponentielle pendant des décennies. Malgré le fait qu'il ne demanda jamais de contributions de la part de son audience à la radio, l'entreprise survécut et s'agrandit, même si cela se fit avec difficulté, année après année.

Le 5 avril 1939, une lettre adressée aux collaborateurs retrouvée dans les archives mentionne ceci : « Finalement, après de nombreux délais inévitables, nous vous envoyons *La Pure Vérité*. Ce numéro est envoyé à environ mille NOUVEAUX LECTEURS. Il est toujours écrit au miméographe, car nous n'avons pas assez de moyens pour l'imprimer, comme nous l'avons fait pour les deux derniers numéros de l'année dernière. Il s'agit d'une tâche immense, et presque tout le travail est effectué par Mme Armstrong, par notre fille Beverly qui est la secrétaire de notre bureau, et par moi-même. »

Bien que nous manquions de lumière, de climatisation, de bureaux, et que nous étions à l'étroit sur notre lieu de travail, l'œuvre continuait de CROITRE! La diffusion de La Pure Vérité s'étendait. Nous ne pouvions pas sortir un exemplaire chaque mois. Il y eut 7 numéros de publiés en 1938. Celui du mois de juin fut seulement le troisième numéro publié de l'année 1939. Un numéro paraissait dès qu'il était possible d'acheter le papier, l'encre, et les timbres. Cependant, ce petit « magazine » tapé au mimographe était lu par quelques milliers de personnes—et plus d'une centaine de milliers de personnes entendaient le véritable Evangile de Christ Lui-même prêché chaque semaine—sans compter les campagnes évangéliques quasi continues qui s'adressaient à des centaines de personnes (La Pure Vérité, novembre 1961, Autobiographie, p.8).

Le Grand Développement Suivant

Le grand développement qui suivit s'effectua le 17 septembre 1940, lorsque l'émission de la *Radio Church of God* fut diffusée à Seattle, dans l'état du Washington, sur la radio de 1000 watts, KRSC. Les évènements mondiaux avec la guerre en Europe offrirent à Herbert Armstrong une occasion idéale d'expliquer cette actualité à la lumière des prophéties Bibliques, ce qui engendra des réponses de la part des auditeurs :

Au milieu du mois de mai 1941, l'audience hebdomadaire, en comptant les trois stations d'Eugene, de Portland et de Seattle s'était accrue et comprenait un quart de millions de personnes.

Cela semblait être une audience gigantesque. Et en effet, il *s'agissait* d'une très grande audience. L'œuvre de Dieu, qui connut un si petit début, comme nous l'avons dit précédemment, était en train de grandir.

L'impression de La Pure Vérité s'était accrue jusqu'à 5 000 copies....

En commençant avec le numéro d'août-septembre en 1940, *La Pure Vérité* passa d'une impression papier au mimographe à un magazine imprimé de 16 pages, publié tous les deux mois. Au milieu du mois de mai, nous recevions entre 200 et 300 lettres des auditeurs radio chaque semaine, et nous postions 5 000 copies de *La Pure Vérité* (*La Pure Vérité*, janvier 1962, *Autobiographie*, p.11).

Même si cette explosion de nouvelles réponses au programme de radio engendra un sentiment de grande satisfaction et d'accomplissement, cela s'accompagna d'un grand souci d'administration.

Pensez à nous deux seulement—avec l'aide quelques fois d'une fille qui ne connaissait pas les abréviations et ne savait pas utiliser une machine à écrire—lisant et répondant à une moyenne de 250 lettres par semaine, en plus de toutes les autres choses que Mme Armstrong et moi-même avions à faire! Puis, nous devions faire appel à une demi-douzaine de volontaires pour nous aider à expédier les 5 000 copies de *La Pure Vérité* A LA MAIN. Et à cette époque, nous devions coller des timbres de 1 centime sur chaque copie. Mme Armstrong devait faire une pâte de farine et d'eau à la maison pour en faire une colle, et l'amener au bureau pour fermer les enveloppes (*La Pure Vérité*, janvier 1962, *Autobiographie*, p.12).

Un nouveau bureau devint disponible à Eugene, permettant de faire les agrandissements nécessaires. Une secrétaire fut embauchée. Petit à petit, l'infrastructure commença à s'améliorer pour accommoder l'entreprise grandissante.

Les Semences d'Une Œuvre Nationale

Ce fut aussi à cette époque en 1941 que Herbert Armstrong commença à étendre ses horizons en se demandant ce que Dieu pourrait vouloir de plus :

Je ressentis comme un flash dans mon esprit, d'un impact terrible, réalisant que je pouvais voir dans la SECONDE GUERRE MONDIALE—déjà bien avancée—et avec l'Amérique qui s'apprêtait à y participer—cette « épée » de GUERRE arriver [Ezéchiel 3:17-21;33:1-19]! Je regardai autour de moi. PERSONNE n'avait jamais lancé cet avertissement! Personne n'en parlait en ce moment. Je lus de nombreuses prophéties montrant la façon terrible que Dieu allait utiliser pour *punir* l'Amérique et les pays du Commonwealth pour notre apostasie. Je vis nos péchés, individuels et nationaux qui augmentent rapidement!

Finalement je fus convaincu. LORSQUE Dieu ouvrirait des portes afin que Son Evangile et cet avertissement soient proclamés à un GRAND NOMBRE dans tout le pays, je franchirais ces portes et proclamerais le Message de Dieu fidèlement, tant qu'il me guiderait, qu'il me donnerait la puissance et les moyens.

Je ne me faisais pas d'illusions, je n'avais pas été choisi en tant qu' « Ezéchiel moderne » pour proclamer ce message. Mais je savais que personne ne sonnait cette alarme. . . .

Bien sûr, j'avais lancé cet avertissement depuis le début—mais seulement au nord-est du Pacifique. Je commençai maintenant à comprendre que Dieu voulait communiquer ce message à TOUT ISRAEL. Et Il m'avait révélé que cela signifiait, aujourd'hui, les Etats-Unis, le Commonwealth britannique, et les nations du nord-ouest de l'Europe. L'idée que je sois utilisé pour communiquer le message, personnellement, à la Grande-Bretagne et à ces autres pays ne prit pas beaucoup d'importance dans mon esprit. Mais je *commençai*, pour la première fois, à penser *activement et définitivement* à étendre cette œuvre à l'ensemble des Etats-Unis! (*La Pure Vérité*, janvier 1962, *Autobiographie*, p. 13).

Le bombardement de Pearl Harbor qui eut lieu le 7 décembre 1941, donna les moyens à Herbert Armstrong de véritablement commencer à exploiter « une niche » qui n'avait jamais encore été exploitée par qui que ce soit à la radio :

. . . . Un nombre de célèbres commentateurs de nouvelles et d'analystes gagnèrent l'intérêt du public—comme Elmer Davis, H.V. Kaltenborn, Raymond Gram Swing—et d'autres qui sont encore connus du public, Ed Murrow, Eric Severeid, et d'autres—juste pour en nommer quelques-uns.

Mais ces hommes ne connaissaient pas les prophéties Bibliques. Ne connaissant pas le véritable objectif qui s'accomplissait ici, ils ne perçurent pas la véritable signification des nouvelles qu'ils analysaient pour le monde futur. Ils ne savaient pas où tout cela nous amenait.

D'un autre côté, aucun des ministres diffusant des programmes religieux n'avait une expérience dans le journalisme et dans l'analyse des nouvelles, et j'ajouterais qu'ils n'avaient pas non plus la véritable compréhension des prophéties leur permettant de faire le rapprochement entre ce tiers entier de la Bible et les évènements de guerre.

Le fait d'être capable de faire le lien entre les deux—la connaissance des faits et l'analyse des évènements de guerre, dans le contexte des prophéties Bibliques—mit à ma disposition un message captivant (*La Pure Vérité*, janvier 1962, *Autobiographie*, p. 39).

Beaucoup de stations de radio plus importantes faisant partie d'un marché plus large, que M. Armstrong avait contactées (cela inclus Chicago et Los Angeles) ne souhaitaient pas ajouter une émission religieuse à leur programme. Mais ces stations semblèrent intéressées par le programme de Herbert Armstrong. De même, les dirigeants des radios qui diffusaient déjà ce programme commencèrent à suggérer de diminuer la durée de la musique dans le programme au profit de cette analyse des actualités qui suscitait beaucoup d'intérêt auprès des auditeurs :

Tout d'abord, je fus à la fois réticent et appréhensif à l'idée de réduire la durée de la musique dans l'émission. Je testai néanmoins cette suggestion. Aucun mal n'en résulta. Il n'y eut pas de diminution d'intérêt ni d'audience. Finalement, la musique fut progressivement éliminée du programme. Les recommandations des dirigeants des stations de radio s'avérèrent exactes, nos programmes attirèrent et conservèrent un intérêt bien plus important lorsqu'ils commençaient avec l'analyse et la SIGNIFICATION des actualités mondiales, selon les prophéties Bibliques. (*La Pure Vérité*, janvier 1962, *Autobiographie*, p. 39).

Au moment où M. Armstrong négociait la première étendue de son programme à Los Angeles, en Californie, avec la radio KMTR en avril 1942, il était prêt à faire ces changements importants :

Le temps était venu d'abandonner complètement le programme de type « assemblée religieuse ». Puisque le nom original de l'émission, Radio Church of God, attirait principalement les auditeurs qui se rendaient à l'église et non pas ceux que nous cherchions à atteindre, et puisque dans le langage du monde, le Message du véritable Evangile—le ROYAUME DE DIEU—parle du monde à venir, je choisis de renommer l'émission, LE MONDE A VENIR!

Ainsi, au milieu du mois d'avril 1942, LE MONDE A VENIR fut diffusé à la radio à Hollywood (*La Pure Vérité*, janvier 1962, *Autobiographie*, p. 39-40).

Au lieu d'une diffusion hebdomadaire pendant une demi-heure chaque dimanche matin sur KMTR, une porte s'ouvrit pour une diffusion quotidienne à 17h3o. Cela signifiait à l'époque que le coût de l'œuvre tout entière doublerait. Mais plutôt que de renoncer en cédant à la peur, Herbert Armstrong appliqua la leçon qu'il avait apprise en 1935 et accepta cette offre. Voici les résultats :

Mais miracle de miracles !—pour la première fois depuis le début de notre expérience, la diffusion quotidienne de l'émission en première partie de soirée eut un impact aussi important que le test de foi que cela avait exigé ! Pas une seule fois je n'avais demandé de dons sur les ondes, de même que j'avais refusé de le faire dès la première émission en 1934. L'adresse postale pour recevoir des brochures gratuites et *La Pure Vérité*, qui était offerte à chaque émission, était alors Box 111, Eugene, Oregon.

Non seulement il y eut une augmentation immédiate et très importante de courrier de la part des auditeurs—mais une augmentation comparable de dîmes et d'offrandes arrivèrent aussi à Eugene. (*La Pure Vérité*, février 1962, *Autobiographie*, p.12).

M. Armstrong ne put pas maintenir un programme quotidien en soirée à Hollywood pendant plus de quelques semaines. Mais cette expérience montra que des fruits résultèrent d'une telle couverture médiatique. De plus, la réduction des émissions à une fois par semaine lui permit d'obtenir un contrat avec la radio WHO à Des Moines en Iowa :

La station de radio WHO, était probablement à l'époque la station que nous espérions utiliser car elle avait le *PLUS* de valeur pour nous. Elle faisait partie des huit stations, sur toutes les stations en Amérique, qui possédait encore l'exclusivité absolue d'une chaîne.

Bien sûr, en 1941, cette station géante WHO était totalement hors de notre portée. Mais au début des années 1942, puisque notre revenu avait doublé et que le dirigeant de WHO nous offrait un très bon tarif, je me sentis prêt à franchir ce pas.

Le soir du dimanche 30 août 1943, pour la première fois de ma vie, je m'adressai depuis les studios de la maison de radio WHO, à une audience nationale! (La Pure Vérité, mars 1962, Autobiographie, p.19-20).

Cela fut seulement les débuts de la couverture médiatique nationale de Herbert Armstrong alors que l'émission *Le Monde à venir* commençait à être entendue dans tous les états. Les contrats avec des stations de radios allaient et venaient, mais la voix de M. Armstrong pouvait être entendue de plus en plus régulièrement d'un bout à l'autre des Etats-Unis.

Nous avons pris le temps dans cette lettre du mois de vous donner des détails supplémentaires montrant comment cette toute petite œuvre évangélique grandit, ayant commencé avec une petite portée locale dans la campagne de l'Oregon, pour devenir un projet national en quelques courtes années. Ce fut l'émission de radio, à laquelle s'est ajouté le magazine de *La Pure Vérité* qui fournit à Herbert Armstrong les moyens de proclamer une interprétation de la Bible qui n'avait jamais encore été entendue au vingtième siècle.

Avec affection, au service du petit reste de Dieu,

Jon W. Brisby

EGLISE DE DIEU, L'ETERNEL

P.O. Box 775
Eugene-Oregon-97401
U.S.A
Case Postale 5980
(CH) 1002 Lausanne
SUISSE

Facture:

Traduction et dactylographie de la lettre du mois de décembre 2014.

8 pages à 80 fr.- = Sfr 640

Si possible : garder le montant total en tant que paiement des dîmes.